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Соединив семь сёл

По числу лет
20 сентября Барнауль-
ская городская Дума от-
метит 25-летие.

По этому поводу депутаты 
БГД заложили яблоневую ал-

лею из 25 деревьев в Нагорном парке краевой 
столицы. Напомним, городская Дума первого 
созыва была избрана в 1994 году сроком на два 
года в составе 11 депутатов. Глава первой адми-
нистрации Барнаула Владимир Баварин вошел 
в ее состав как избранный депутат.

Сегодня в представительном органе муни-
ципального образования интересы горожан 
представляют 40 народных избранников. Только 
в 2018 году городской Думой принято 173 реше-
ния по всем направлениям жизнедеятельно-
сти города: благоустройству, коммунальному 
хозяйству, социальной сфере и другим.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ГЛАВНОЕ .
Подходит к концу 
уборка зерновых

Почти все хозяйства в Алтайском крае завершают убор-
ку зерновых.

В агрофирме «Нива» Зонального района зерновые и зерно-
бобовые занимали 1,5 тыс. га. Зерна собирали в среднем по 
47,5 центнера с гектара, озимых – по 55 центнеров.

Сельхозпредприятие «Колос» Локтевского района завер-
шило обмолот на 6,4 тыс. га. С каждого гектара получено по 
17,8 центнера зерна.

Наука и военная безопасность
В октябре пройдет научная конференция, посвящен-

ная столетию Михаила Калашникова. На нее соберутся 
более 70 историков, музеологов, краеведов, представи-
телей вузов Сибири и оборонно-промышленного ком-
плекса.

Форум «Личность и время. Алтайский край и военная 
безопасность страны» пройдет 24 – 25 октября. В оргкомитет 
уже поступило более 70 заявок на участие из Новосибирска, 
Красноярска, Иркутска, Екатеринбурга, Санкт-Петербурга, 
Москвы. 

В первый день работы пройдут заседания, на которых 
обсудят патриотическое воспитание, развитие поискового 
движения. 25 октября участники поедут на малую родину 
оружейника – в село Курья. 

Алёна ИВАНОВА

Кормовая соя с Алтая
Предприятие по производству экструдированной пол-

ножирной сои для корма скоту и птице откроют в Ново-
алтайске на территории опережающего социально-эконо-
мического развития (ТОСЭР).

Компания «АХ «Сояночка» поддержана в этом начинании 
региональными властями, сообщили во время заседания 
специальной комиссии по ТОСЭР под руководством мини-
стра экономразвития края Павла Дитятева.

Директор «Сояночки» Валерий Мозжилин рассказал, что 
до 2021 года проект должен выйти на объемы производства 
в 7,8 тыс. тонн готовой продукции. В 2022-м с приобретением 
нового оборудования предприятие выйдет на проектную 
мощность 24 тыс. тонн кормов из сои.

Сейчас идет ремонт производственных помещений, мон-
тируется оборудование и подбирается персонал.

Алексей БОРИСОВ

Наш лучший проводник
Барнаулец Игорь Поботкин вошел в список шести луч-

ших гидов России. 
Русское географическое общество огласило результаты 

конкурса «Лучший гид России» и назвало шесть лучших из 
646 претендентов. 

«Впечатлений много, фестиваль красивый, победа же-
ланная, – рассказал Игорь Поботкин «Алтайской правде». 
– Я профессиональный тренер по скандинавской ходьбе, 
разрабатываю оздоровительные туры для жителей Барнаула 
и горжусь, что теперь у меня есть такая награда!»

Екатерина БРАГИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-западный, 5-10 
м/с, ночью местами порывы 
15-20 м/с.
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Ветер юго-западный, ночью 
5-10 м/с, местами порывы 
до 18 м/с, днём 7-12 м/с, 
местами порывы до 22 м/с.

20 сентября

21 сентября
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В региональном Минстрое объявили, что 
все объекты ЖКХ готовы к зиме-2019 – 2020. 
Это 1830 прошедших ревизию объектов ма-
лой теплоэнергетики, 3 тыс. км проверенных 
тепловых и 14 тыс. км водопроводных сетей. 
Закуплено 132 тыс. тонн угля, создан резерв-
ный запас – 51,5 тыс. тонн.
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  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .
Отзвенели гитарные струны

Жители Солонешного рады, что теперь у них есть новый мост.

Вот такой отряд боевых девчат.

Бригада работала под руководством Петра Колесникова.Любой транспорт весом до 120 тонн может смело ехать здесь.

…В сентябрьский день на 
новеньком мосту, украшен-
ном воздушными шарами, 
собрались не только мест-
ные жители, но и гости из 
Барнаула – руководители 
и специалисты дорожной 
отрасли, журналисты. Все 
было как полагается при 
таком торжестве: и разре-
зание красной ленточки, и 
песня над селом. И бутылка 
шампанского разлетелась, 
ударившись о бордюр. А как 
без этого, ведь практически 
для целого района жизнь ста-
нет комфортнее, чем была. 

И. о. главы администрации 
района Татьяна Фурсова так 
сказала об этом:

– Сегодня знаменательный 
день в жизни нашего района, 
так как теперь открыт для 

движения мост, который сое-
диняет с райцентром семь сел. 
Все помнят, сколько бед при-
нес паводок 2018 года. Не обо-
шел стороной он и наш район. 
Пострадало от большой воды 
семь мостов. А тот, что был че-
рез реку Солонешную здесь, в 
райцентре, снесло полностью. 
С февраля строители стали 
возводить мост с нуля. Все мы 
видели, как они работали, не 
считаясь с личным временем, 
погодными условиями.Н     

Героями дня, конечно, 
были они – десять молодых 
мужчин, соорудивших мост, 
по которому может ехать лю-
бой транспорт весом до 120 

тонн. Нескольким из брига-
ды, особо отличившимся,  
прямо здесь были вручены 
грамоты.

Мастер ООО «Строитель», 
руководивший работами и 
этим небольшим, но упор-
ным коллективом, Петр 
Колесников на вопросы о 
том, как шел процесс, лишь 
скромно улыбается. Да, на-
чали еще в феврале, когда 
было холодно. Да, иногда 
было тяжело. Да, делали 
все качественно. И теперь 
рады, что объект завершили 
в срок. А вот когда итог этой 
напряженной семимесячной 
работы подведут, продолжат 
возводить мост в соседнем 
Петропавловском районе. 
Петр Колесников в отрасли 
работает с 2008 года. Такие 
объекты инфраструктуры, на 
которых он трудился, трудно 
и сосчитать.

(Окончание на 2 стр.)

В селе Солонешном торжественно открыли 
движение по новому мосту, который семь 
месяцев возводили строители через реку, раз-
деляющую райцентр на две части.

1100 бойцов и делегации из Том-
ской, Омской, Кемеровской и Но-
восибирской областей приняли 
участие в Фестивале и Спарта-
киаде студенческих отрядов Ал-
тайского края в Павловске.

На протяжении трех дней представи-
тели студенческих отрядов участвовали 
в творческих конкурсах, соревнованиях 
по волейболу, футболу, перетягиванию 
каната, дартсу, армспорту, чирлидингу. 
Впервые в рамках мероприятия для ко-
манд региональных штабов студенческих 
отрядов Сибирского федерального округа 
провели гонку ГТО – первое место заняли 
представители Омского регионального от-
деления Российских студенческих отрядов.

По итогам спартакиады в общекоманд-
ном зачете первые места заняли мужские 
стройотряды «Планета» (АГАУ), «Монолит» 
(АГМУ) и «Лидер» (АГАУ). У девушек первое 
место завоевал отряд проводников «Пер-
рон 22» (АлтГУ), второе – «Стайер» (АГАУ), 
третье – «Адреналин» (АлтГТУ имени Ива-
на Ползунова).

Всех увлекли конкурсы песен, на луч-
шую визитную карточку отряда, формы 
и атрибутов СО, конкурс на самый яр-
кий отряд – тут конкуренции не было у 
бойцов «Перрона 22». Победителем среди 
медработников стала Юлия Попова из 
«Державы» (АГАУ), а лучшим мастером 
студенческого отряда – Никита Карасев, 
также из АГАУ.

В заключение наградили лучших 
бойцов каждого отряда. Все победители 
получили памятные призы и подарки.

На торжественном открытии меропри-
ятий, которое состоялось 13 сентября на 

стадионе «Юность», свою студенческую 
молодость вспомнили и поприветствовали 
участников заместитель председателя Пра-
вительства Алтайского края Денис Губин, 
федеральный инспектор по Алтайскому 
краю Александр Заболотный, депутат 
Госдумы Наталья Кувшинова, началь-
ник управления молодежной политики 
и реализации программ общественного 
развития края Екатерина Четошникова, 
депутат АКЗС Татьяна Ильюченко, глава 
администрации Павловского района Ан-

тон Воронов и председатель Совета вете-
ранов Алтайского края Борис Лысенко.

Организаторами мероприятия высту-
пили краевое управление молодежной 
политики и реализации программ об-
щественного развития,  краевой штаб 
студенческих отрядов, региональное 
отделение общественной организации 
«Российские студенческие отряды», Ми-
нистерство спорта Алтайского края, ад-
министрация Павловского района.

Олег СЕМЕНОВ
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Больше всех намолотили

В Алтайском крае в десятку лидеров вошли комбайнеры 
хозяйств Зонального, Советского и Змеиногорского районов.

На первом месте – Максим Крузе из хозяйства «Октябрьское» 
Зонального района. Он уже намолотил 41 757 центнеров зерна. На 
втором месте – комбайнер из того же хозяйства Сергей Орлов с 
результатом 39 472 центнера. Третья позиция – у Сергея Молокова 
из агрофирмы «Гудвилл» Советского района: 39 233 центнера 
зерна. На четвертом месте – Вадим Рябичев из «Октябрьского» 
(35 964 центнера), на пятом – Василий Бородин из «Гудвилла» 
(35 528 центнеров). Об этом сообщает региональный Минсельхоз.

В десятке лучших также Олег Русецкий из «Гудвилла», Сер-
гей Зырянов и Виктор Волченко из «Восхода» Змеиногорского 
района, Михаил Козлов и Владимир Бондарев из элитно-семено-
водческого СПК «Ордена Ленина колхоз имени И.Я. Шумакова» 
того же района.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Премию 
Столыпина – 
достойным

В Алтайском крае опреде-
лены лауреаты Губернатор-
ской премии имени Петра Ар-
кадьевича Столыпина в 2019 
году. Кандидатов на премию 
выдвигали органы местного 
самоуправления и органы ис-
полнительной власти края, 
рассматривала их межведом-
ственная комиссия.

В 2019 году лауреатами стали:
– Бенслер Сергей Алексан-

дрович, генеральный директор 
хозяйства «Колос», Локтевский 
район;

– Борадулина Вера Анатольев-
на, заведующая лабораторией 
Алтайского научно-исследова-
тельского института сельского 
хозяйства;

– Каркавина Валентина Михай-
ловна, ветеран отрасли образова-
ния, Троицкий район;

– Ку т ырева А л ла Викто -
ровна, начальник сыродель-
ного цеха компании «Холод», 
г. Заринск;

– Попов Владимир Васильевич, 
председатель сельскохозяйствен-
ного производственного коопе-
ратива «Знамя Родины», Поспе-
лихинский район;

– Смагин Вадим Петрович, 
генеральный директор Бочка-
ревского пивоваренного завода, 
Целинный район;

– Фишер Виктор Викторович, 
генеральный директор хозяйства 
«Мерабилитское», Кулундинский 
район.

Премия учреждена в 2012 году 
в связи со 150-летним юбилеем 
государственного деятеля Пе-
тра Аркадьевича Столыпина. 
Присуждается за значительный 
вклад в социально-экономическое 
развитие сельских территорий 
Алтайского края. Сегодня в крае 
уже 38 ее лауреатов.

Подготовила 
Екатерина БРАГИНА

Было заметно, что и директор 
ООО «Строитель» Владимир Си-
маков с гордостью предъявил 
краевым руководителям и обще-
ственности возведенный мост. Он 
сказал:

– Я уже долго работаю в дорож-
ной отрасли. Начинал в Советском 
районе с мастера, закончил началь-
ником, в Алтайском районе зани-
мал ту же должность. Построил 
немало мостов. Компанию «Стро-
итель» мы с ребятами создали 
полтора года назад. Они у меня 
все профессионалы и надежные 
люди. На следующей неделе сдаем 
еще два моста. Думаю, на этом мы 
не остановимся.В  «Д  »

На открытии моста также был 
заместитель министра транспорта 
Алтайского края Дмитрий Коро-
вин. Выступая перед собравши-
мися, он отметил, что труд стро-
ителей тяжел. И не всегда это 
понимают те люди, для которых 
что-то возводится или ремонти-
руется. И еще раз поблагодарил 
коллектив строителей за каче-
ственную работу.

Дмитрий Коровин рассказал, 
что дорожный фонд этого года 
составит более 12 миллиардов ру-
блей, что больше, чем в прошлом 

году, на 24 процента. Высокий уро-
вень исполнения выдерживается 
по всем объектам. Работы идут в 
рамках национального проекта 
«Дорожная сеть».

Что касается мостов, то прихо-
дится поправлять ситуацию 2018 
года. Паводок принес много раз-
рушений, чем-то напоминал 2014 
год. Тогда 66 мостов пострадало, 33 
построили вновь, 33 отремонти-
ровали. В 2018 году большая вода 
не смогла повредить эти сооруже-
ния, но отыгралась на 46 других 
мостах.

– Федерация пошла нам на-

встречу, – сказал Дмитрий Коро-
вин. – Были выделены деньги на 
восстановление разрушенного в 
прошлом году. Сейчас мы полу-
чили еще транш в 447 миллионов 
рублей. Поэтому все объекты, 
которые планировали, возведем 
или отремонтируем. Реализуется 
проект по уникальным мостам, 
длиннее 100 метров. Эти сложные 
и дорогостоящие сооружения бу-
дем строить в Кытманово, в Смо-
ленском районе. Ремонт дорог идет 
во всех районах края. Выполнен 
почти на 90 процентов.

А местные жители новому 
объекту рады безусловно. Общее 
мнение озвучил пенсионер Алек-
сей Власов:

– Наконец-то мы дождались 
такой красоты. Сделано с головой. 
У нас тут живет 9 тысяч человек, 
и мост нам всем, конечно, нужен. 
А то с одного берега на другой 
и не перебраться: река течет по-
среди села. Сейчас она тихая и 
спокойная, но видели бы вы ее 
в паводок!

Тамара ЛОГИНОВА,
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

Проблему снабжения 
качественной питье-
вой водой сел Залесов-
ского района помо-
гают решить новые 
скважины.У -

Обеспеченность водой в 
Алтайском крае выше, чем в 
среднем по Сибири: 93 и 81% 
соответственно. А по сравне-
нию с иными субъектами СФО 
(в Тыве – 24%) у нас вообще всё 
прекрасно. Внутри же региона 
это относительное благопо-
лучие распределяется так: 
проблем не испытывают 90% 
горожан, самым же уязвимым 
остается село.

В Залесовском районе, 
расположенном на одном из 
отрогов Салаирского кряжа, 
дефицита воды нет в отличие 
от степных зон. Вопрос – к ее 
качеству. Термин «условно-ка-
чественная питьевая» означа-
ет, что в ней при соответствии 
нормам органолептики и бак-
териологической безопасно-
сти может быть превышено 
содержание железа (и тогда 
вода приобретает буро-рыжий 
оксидный цвет) или известко-
вых составляющих – в этом 
случае она дает жесткий оса-
док. И хорошо, если только в 
чайниках и кастрюлях. Врачи 
отмечают повышенную забо-
леваемость по ряду патологий 
именно там, где к питьевой 
воде добавляют это витиеватое 
«условно».Н    

В самом Залесово прожива-
ет большая часть районного 
населения, 7600 из 14 тысяч 
человек. Именно поэтому ана-
лиз проблемы глава района 
Александр Пластеев начинает 
с райцентра:

– Жители правобережной 
части села пьют воду с боль-
шим количеством известня-
ка. Централизованного го-
рячего водоснабжения, как 
в городе, у нас нет, поэтому 

нагревательные элементы 
стиральных машин, бойле-
ров, чайников не выдержи-
вают жесткости, выходят из 
строя. А в левобережье из-за 
высокого содержания железа 

она имеет характерный ржа-
вый цвет и привкус. Люди 
приспособились, конечно, 
пьют бутилированную. Наша 
задача – наладить качествен-
ное водоснабжение террито-

рии. И ресурсы такие у нас 
есть.

Один из них – в Забродино, 
в шести километрах от Зале-
сово, где есть большие запасы 
питьевой воды отличного ка-
чества. Дело – за строитель-
ством водовода от скважины 
до райцентра.Б  , 

Сегодня в райцентре три 
действующих скважины с 
общим водоподъемом 51 ку-
бометр в час, притом что в 
поливной период требуется 
не менее ста. Но и их резерв 

не безграничен. Так, недавно 
после сорока лет эксплуата-
ции вышла из строя самая 
большая, 25-кубовая. Вос-
становить ее район надеется 
при поддержке регионального 
Минстроя.

В проблемной левобе-
режной части села, которую 
местные жители называют 
совхозной, уже восстановле-
ны скважина и водонапорная 
башня, некогда принадлежав-
шие совхозу «Залесовский». 
Так старый источник хорошей 
воды стал новым. Сейчас он 
выдает десять кубометров в 
час и отчасти снимает остроту 
вопроса.

Чтобы решить его полно-
стью, генеральный подряд-
чик, «Барнаулгазспецстрой», 
недалеко от нее бурит новую, 
на глубину 90 метров, сква-
жину. Изыскатели с высо-
кой степенью вероятности 
полагают, что там залегает 
мощный водоносный слой. 
О том же говорят и залесов-
ские старожилы. Линзы ме-
нее глубокие, увы, выдали ту 
самую «условно-питьевую» 
воду с высоким содержанием 
железа.Р  

Бурение специалисты ведут 
в рамках краевой программы 
«100 скважин». По словам ди-
ректора МУП «Коммуналь-
щик» Николая Борисова, ре-
сурса новой скважины может 
хватить не на одно десятиле-
тие, если прогнозные оценки 
подтвердятся. Чтобы добрать-
ся до этих запасов, нужно про-
сверлить скальную породу. 
Бурильщики преодолевают 
ее не быстро, в день по 3 – 4 
метра, но уже прошли отметку 
70. Этот этап районные специ-
алисты называют «рискован-
ным бурением». Стоимость 
проекта – 2 млн 300 тысяч ру-
блей. Жители надеются, что 
уже к ноябрю будет хороший, 
ожидаемый всеми результат. 
В итоге должна получиться 
кольцевая система, по кото-
рой вода с высокими потреби-
тельскими свойствами будет 
распределяться между двумя 
частями села.

Свою водную проблему 
залесовцы решают участием 
сразу в нескольких краевых 
программах. Александр Пла-
стеев уверен, что такой подход 
помогает задействовать мак-
симум программного ресурса. 
Сегодня помимо райцентра 
скважины бурят в Пещерке 
и Заплывино. Всего же за 
несколько лет на решение 
проблем водоснабжения в 
районе потрачено около 36 
миллионов рублей.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  НАГРАДЫ .    ИНФРАСТРУКТУРА .

Вода есть – и саду цвесть
  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

19 сентября – 
День оружейника

Уважаемые работники и ветераны 
предприятий оборонно-промышленного 

комплекса Алтайского края!
День оружейника появился во многом благодаря нашему 

земляку, гениальному изобретателю, инженеру-конструк-
тору Михаилу Тимофеевичу Калашникову. По его просьбе 
в России был учрежден профессиональный праздник как 
признание выдающегося вклада создателей оружия в обе-
спечение защиты и независимости государства.

Разработанные под личным руководством Михаила 
Калашникова автоматы и пулеметы до сих пор лидируют 
в мире по таким качествам, как простота в эксплуатации, 
долговечность и надежность. В год столетия известного ору-
жейника Алтайский край отмечает этот праздник с особым 
чувством гордости за своего знаменитого уроженца. Мы 
бережно храним память о нем, а наши заводы продолжают 
вносить вклад в укрепление обороноспособности страны.

Эта отрасль чаще других выступает площадкой для внедрения 
инновационных высокоточных и технологичных методов и 
способов производства. Сегодня перед предприятиями обо-
ронной промышленности стоит важная задача: используя свой 
уникальный опыт, поэтапно увеличивать долю продукции 
гражданского и двойного назначения. Отрадно, что оружей-
ники Алтайского края с этой задачей успешно справляются.

Сердечно благодарим вас за высокий профессионализм, 
трудолюбие и приверженность традициям! Желаем здоровья, 
мира, благополучия и новых достижений! С праздником!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края
В. ТОМЕНКО.

Соединив семь сёл
(Начало на 1 стр.)Рубцовский район участвует 

в реализации регионального 
проекта «Старшее поколе-
ние» национального проекта 
«Демография», в рамках кото-
рого жители предпенсионного 
возраста смогут повысить 
квалификацию или получить 
новую профессию.

– Принять участие в этой програм-
ме могут граждане, находящиеся в 
так называемом предпенсионном 
возрасте (в течение пяти лет до насту-
пления права на страховую пенсию 
по старости, в том числе назначенную 
досрочно), – информирует замести-
тель директора центра занятости 
Татьяна Кижакина.

Обучение предполагает приобрете-
ние навыков и знаний, связанных с 
современными информационно-ком-
муникационными технологиями, с 
осуществлением контроля и учета, 
отчетности и информационного 
обмена, с технической и техноло-
гической модернизацией на пред-
приятиях.

По словам Татьяны Кижакиной, 
это будет способствовать успешному 
продолжению трудовой деятельности 
граждан как на прежних, так и на 
новых рабочих местах в соответствии 
с их пожеланиями, профессиональ-
ными навыками и физическими 
возможностями. Работодатели в 
свою очередь получат более квали-
фицированных специалистов и более 
высокую производительность труда, 
а также возможность решить кадро-
вый вопрос путем переподготовки 
работников на вакантные места.

Реализация проекта также позво-
ляет решить проблему, в настоящее 
время остро стоящую перед многи-
ми работодателями, – переход на 
утвержденные профессиональные 
стандарты. В соответствии с норма-
ми трудового законодательства все 
работодатели с 2020 года обязаны 
применять профессиональные стан-
дарты в части квалификационных 
требований. Следовательно, суще-

ствует и потребность в подготовке 
сотрудников в соответствии с уста-
новленными требованиями.

С начала года приступили к обу-
чению 32 предпенсионера Рубцовска 
и Рубцовского района, из них завер-
шили обучение 20.

Жительница Веселоярска препо-
даватель районной школы искусств 
Надежда Вострикова проходила 
обучение в Межотраслевом инсти-
туте госаттестации по программе 
профессиональной переподготовки 
«Менеджмент в образовании».

– По совместительству являюсь 
завучем, и такая профессия мне не-
обходима в соответствии с профстан-
дартом, – говорит она. – Курсы оказа-
лись полезными. Обучение проходило 
дистанционно, в итоге я получила 
свидетельство о переподготовке.

В сентябре сядут за парты 12 сель-
чан предпенсионного возраста. До 
начала отопительного сезона полу-
чат профессию «машинист (кочегар) 
котельной» четыре ищущих работу 
предпенсионера Рубцовского района. 
К занятиям уже приступили Анато-
лий Петровский и Валерий Гордюк из 
Вишневки. Практический опыт у них 
большой, не первый год занимаются 

отоплением социально значимых 
объектов села, но и учеба необхо-
дима. В межотопительный период 
мужчины не трудоустроены, поэтому 
не отказались от предложения осве-
жить знания и получить документ, 
подтверждающий квалификацию. 
Тем более что во время обучения они 
будут получать стипендию в разме-
ре 14 100 рублей в месяц. А после их 
гарантированно примут на работу в 
«Компанию теплоснабжения».

Четверо директоров сельских 
Домов культуры пройдут перепод-
готовку по профессии «специалист 
по охране труда» в Рубцовском ин-
дустриальном институте.

– Закон требует, чтобы все руково-
дители были обучены охране труда, 
– поясняет начальник отдела по труду 
администрации Рубцовского района 
Юлия Безрядина. – И мы воспользова-
лись возможностью обучить наших 
предпенсионеров.

Еще четверо заведующих сельски-
ми библиотеками пройдут повыше-
ние квалификации и переподготовку 
по программе «Менеджмент в библи-
отечной деятельности».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  НАЦПРОЕКТ .
За новыми знаниями

Анатолий Петровский и Валерий Гордюк снова сели за парту.

Александр Пластеев рассказывает о проблемах 
водоснабжения.

Победитовые наконечники в борьбе со скальной 
породой. Пройдено 70 метров. Нужно еще двадцать.
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В момент награждения.

СПРАВКА
В 2019 году в Солонешенском районе реконструированы две 
автодороги: Калининский – Сибирячиха – Александровка и 
Алексеевка – Березовка – Солонешное с мостами через ручей 
Желтенький и реку Солонешную. Пролеты и опоры выполнены 
из железобетона. Длина первого – 16 метров, второго – более 
100. В рамках ликвидации последствий паводка 2018 года бу-
дет восстановлено 11 мостов на автотрассах регионального 
или межмуниципального значения, 9 – на местных дорогах.
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Участники семинара у памятника Петру I.
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Журналисты сильны союзом
Заключительный семинар Со-
юза журналистов Алтайского 
края в Бийске получился самым 
массовым по числу участников.П   А

Все встречи, а в течение лета они 
прошли еще в Петропавловском районе, 
Белокурихе, Кулунде и Поспелихе, – это не 
только обмен журналистским опытом, но 
и знакомство с принимающей территори-
ей. Вот и в Бийске программа предусма-
тривала сразу несколько мероприятий.

Первое – более подробное знакомство 
со вторым по величине городом края. 
Всего в России шесть городов, основанных 
лично по указу Петра I, а за Уралом – толь-
ко наш Бийск. По местному Арбату – так 
называют жители улицу Советскую, где 
буквально каждое здание дышит исто-
рией, – журналистов провел помощник 
главы города Руслан Емельянов.

Дом купцов Варвинского, Мезенце-
вых, Васинева… Про каждое здание 
можно рассказывать удивительные 
истории. Так, дом Варвинских строился 
как галантерейный магазин, после 1917 
года в помещении особняка размещался 
первый революционный советский суд, 
позже – военная казарма, детский дом, 
а теперь Бийский краеведческий музей, 
одним из основателей которого стал 
Виталий Бианки. Театральный сквер, 
Бийский драматический театр, одна из 
красивейших церквей Сибири – Успен-
ский кафедральный собор. Наконец, 
отвечая на вопрос журналистов, оста-
лось ли что-то от Бийской крепости, 
давшей начало городу, нам показали две 
сохранившиеся пушки, доставленные 
зимой 1756 года из Канского острога, 
куда в своё время они были переданы из 
Тобольской крепости. Скоро они найдут 
свое место в строящемся историческом 
сквере Бийской крепости.И  Ш

Об этом и еще нескольких значимых 
туристических проектах города журнали-
стам районных и городских газет расска-
зал на специально организованной встрече 
глава Бийска Александр Студеникин. «Вам 
еще многое предстоит открыть для себя 
в Бийске и многому удивиться», – пред-
восхитил он впечатления сотрудников 
газет. И действительно, уже следующий 
объект – городская библиотека имени 
Шукшина – вызвал восхищение. Одна из 
старейших библиотек Сибири своим появ-
лением обязана известному просветителю 
И.Д. Реброву, который передал городской 
Думе книги из личной библиотеки «для 
основания в Бийске городской публичной 
библиотеки и кабинета для чтения». 10 
декабря 1900 года библиотека была ос-
вящена. С этого дня началась ее история.

Именно это учреждение явилось 
инициатором проведения Шукшинских 
чтений. В апреле 1967 года здесь, в чи-
тальном зале, Василий Шукшин впервые 
встретился со своими земляками-чита-
телями. Кстати, старожилы библиотеки 
и сегодня могут поделиться впечатлени-
ями от личной встречи со знаменитым 
земляком. Рассказывают, что на самом 

деле он был немногословным, очень про-
стым человеком, одевался незатейливо. 
Журналистам рассказали историю, как 
уже в начале двухтысячных подростки, 
лазая по чердакам в Сростках, в одном из 
домов, когда-то проданных Шукшины-
ми, нашли несколько тетрадей, листов, 
оказавшихся черновиками и рукописями 
Василия Макаровича, и при подготовке 
9-томника писателя и режиссера 72 допол-
нения были сделаны именно с помощью 
найденных записей.Н   

После Бийска состоялось знакомство 
с санаторием «Рассветы над Бией» и его 
руководителем Евгением Лебедевым. Од-
ним из своих «китов» санаторий считает 
открытый здесь же около 30 лет назад 
минеральный источник. Минеральная 
вода Бехтемирского месторождения «Се-
ребряный ключ» прошла многочисленные 
исследования в Томском НИИ курортоло-
гии и физиологии и Российском научном 
центре восстановительной медицины 

в Москве. Ученые установили, что в со-
став «Серебряного ключа» кроме серебра 
входит множество минералов, которые 
очень полезны для здоровья человека. В 
санатории вода подается всем желающим 
буквально из-под крана. Сам доктор Ле-
бедев, врач высшей квалификационной 
категории, кандидат медицинских наук, 
подготовивший не один десяток научных 
монографий, еще и человек увлеченный. 
Мастер спорта по водному туризму, заслу-
женный путешественник России, член 
совета Федерации спортивного туризма 
Алтайского края не только организовы-
вает экстремальные сплавы, но и готовит 
познавательные фильмы об этом. А также 
ежегодно встречает у себя гостей фести-
валя туристических и спортивных филь-
мов «Алтайский край – место силы», пе-
решагнувшего уже статус регионального. 
Сам Лебедев о своем увлечении туризмом 
говорит так: «Жизнь наша без путешествий 
и соревнований теряет смысл и защиту 
от неожиданностей. Её продолжитель-
ность увеличивается путешествиями, а 
наполненность – здоровыми эмоциями...»

В подарок участникам семинара сана-
торий и его директор подготовили сюр-
приз – сплав на рафтах по осенней Бии. К    

Среди экспертов учебной части се-
минара были Оксана Иванова, ответ-
ственный секретарь краевой газеты 
«Алтайская правда», Ксения Шубина, 
собкор ТАСС в Алтайском крае и Респу-
блике Алтай, Алексей Уфимцев, главный 
редактор газеты «Каменские известия». 
Говорили об экономически эффектив-
ной модели СМИ, планировании номера, 
подготовке и правильном построении 
новостийных текстов…

Вот несколько мнений о семинаре. 
Ирина Горьковая, корреспондент газеты 
«Светлый путь» Завьяловского района:

– Основана наша газета была в 1930 
году, скоро 90 лет, как выходит к своим 
читателям. Я тоже работаю в газете не 
первый год, но участвовала в семинаре 
впервые. То, что случилось со мной в эти 
два дня, – это настоящая перезагрузка.

Марина Кухарева, редактор газеты 
«Наш Новоалтайск»:

– С большим удовольствием послу-
шала об опыте коллег из «Алтайской 
правды» и «Каменских известий». Да и 
историческая часть программы была 
важной. Я в голове невольно проводила 
аналогии – наша Белоярская крепость 
и Бийская. Что делают для сохранения 
исторического наследия в этих городах.

Олеся Башмакова, корреспондент газе-
ты «Новый путь», Поспелихинский район:

– Нашему изданию тоже довелось 
принимать у себя гостей в этом году 
– показали журналистам ключевые 
предприятия района, свозили в одно 
из коллективных хозяйств. А с помощью 
газет рассказали читателям, как живут 
другие территории края.

Напомним, выездные семинары 
прошли в рамках проекта Союза журна-
листов Алтайского края «Журналисты 
союзом сильны», поддержанного Фондом 
президентских грантов.

Ксения ТЕВС 
(фото автора)

«Главная цель – повышение качества жизни»
Депутат Алтайского кра-
евого Законодательного 
Собрания VII созыва, член 
фракции «Единая Россия» 
Юрий Кайро в краевом пар-
ламенте представляет 
интересы жителей города 
Рубцовска с 2011 года.

В интервью «АП» депутат 
рассказал о приоритетных на-
правлениях работы комитета 
по здравоохранению и науке и 
наиболее значимых мероприя-
тиях, реализованных на одно-
мандатном округе № 33.

– Юрий Валентинович, 
расскажите, какие наибо-
лее важные вопросы были 
инициированы комитетом 
по здравоохранению и нау-
ки краевого парламента в 
этом году?

– С 1 июня 2019 года вступил 
в силу закон Алтайского края 
«Об установлении на территории 
Алтайского края ограничения 
розничной продажи несовершен-
нолетним электронных систем 
доставки никотина, жидкостей 
для электронных систем достав-
ки никотина». Согласно новому 
закону на территории региона не 
допускается розничная продажа 
электронных систем доставки 
никотина, жидкостей для элек-
тронных систем доставки лицам, 
не достигшим 18 лет. Учитывая 
масштаб проблемы и тот вред, 
который электронные средства 

курения ежедневно наносят 
здоровью жителей Алтайского 
края, а также то, что федераль-
ный антитабачный закон 2013 
года фактически не установил 
ограничение на употребление и 
продажу электронных сигарет, 
считаю, что принятие этого зако-
на чрезвычайно важно. Однако 
зачастую недостаточно просто за-
претить молодёжи приобретать 
электронные сигареты – важно 
предоставить альтернативу па-
губным привычкам, популяри-
зировать здоровый образ жизни 
и массовый спорт, поддерживать 
спортивные и творческие ини-
циативы подрастающего поко-
ления.

– К слову о спорте и творче-
стве, а как вы участвуете в 
жизни округа № 33?

– В первом полугодии 2019 
года я продолжил традицию 
сотрудничества с городскими 

учреждениями культуры и спор-
та: помог Рубцовской городской 
общественной организации «Фе-
дерация Киокусинкай» – рубцов-
ским спортсменам, детям из 
многодетных семей, требовались 
средства для поездки на первен-
ство Сибирского федерального 
округа; спортшколе «Рубцовск» 
оказал благотворительную по-
мощь для участия воспитанни-
ков школы в Открытом чемпи-
онате Казахстана по аэробной 
гимнастике в городе Алматы, 
а спортклубу «Торпедо» оказал 
материальную поддержку для 
участия футбольной команды 
в зимней Олимпиаде городов 
Алтая в Белокурихе.

Кроме того, Алтайской об-
щеобразовательной школе 
№ 1 города Рубцовска (школа 
для детей с нарушением слуха) 
помог с поездкой на Междуна-
родный фестиваль жестового 
пения «Душа поёт», который 
проходил в Москве. Еще по-
мог с поездкой заслуженного 
коллектива самодеятельного 
художественного творчества 
Алтайского края – народного 
хора «На просторах Алтая» на 
фестиваль-конкурс «Хоровод 
хоров» в Барнауле.

Благодаря многолетнему и 
тесному взаимодействию с ру-
ководителями образовательных, 
социальных, спортивных, куль-
турных учреждений Рубцовска, 
представителями общественных 
организаций, неравнодушными 
жителями города я вижу, сколько 

в нашем регионе талантливых, 
творческих, одарённых людей. 
Считаю чрезвычайно важным 
оказывать посильную помощь 
таким алтайским «самородкам», 
так что большой объем работы в 
этом направлении запланирован 
и на второе полугодие 2019 года.

– За годы своей трудовой 
деятельности вы прошли 
путь от технолога до ди-
ректора крупнейшего в 
Рубцовске промышленного 
предприятия – вот уже 12 
лет возглавляете филиал 
«Алтайвагона». Помогает 
ли управленческий опыт в 
депутатской деятельности?

– Рубцовский филиал АО «Ал-
тайвагон» сегодня – это почти 
3000 сотрудников, жителей го-
рода Рубцовска и близлежащих 
сельских районов. Невозможно 
развивать производство и оста-
ваться в стороне от социальной 
сферы, качества жизни людей, 
так что пользы от того, что я со-
вмещаю руководство крупным 
предприятием и депутатскую 
деятельность, жителям округа 
вдвое больше. Как депутат и ру-

ководитель предприятия, имею 
возможность помогать жителям 
города, используя финансовый 
потенциал и организационные 
возможности завода. Могу ска-
зать, что, несмотря на увеличе-
ние количества обращений и 
повышение активности изби-
рателей, которые я наблюдаю 
год от года, основной принцип 
работы, заложенный с самых 
первых дней моей депутатской 
деятельности, остаётся неизмен-
ным. Это ежедневный диалог с 
избирателями и активные дей-
ствия, направленные на повы-
шение качества жизни людей в 
нашем регионе.

– Вы второй созыв в депу-
татах, часто проводите 
личные приемы на округе. 
Какие проблемы волнуют 
рубцовчан, можете подвести 
итоги первой половины 2019 
года?

– С начала года ко мне с самы-
ми различными вопросами об-
ратились более 100 избирателей 
лично, обращения поступают и 
в письменном виде. Кроме того, 

я регулярно провожу встречи с 
трудовыми коллективами горо-
да Рубцовска – уже состоялось 
более 20 встреч. Жители округа 
обращаются за разъяснения-
ми, советом или помощью по 
вопросам получения льгот по 
оплате за услуги ЖКХ, вопросам 
капитального ремонта много-
квартирных домов, получения 
технических средств реабили-
тации гражданами с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, оказания содействия в 
трудоустройстве.

Также в 2019 году я оказал 
содействие в организации 
массовых культурных меро-
приятий в городе Рубцовске: 
администрации города Руб-
цовска – в организации празд-
ничных гуляний на Масленицу, 
управлению культуры, спорта и 
молодёжной политики – в про-
ведении финала I городского 
конкурса творчества, красоты 
и мастерства среди учителей и 
воспитателей города. По обра-
щению настоятеля прихода хра-
ма Рождества Христова оказана 
помощь многодетным семьям 
и семьям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. По обра-
щению рубцовской писатель-
ницы Елены Коваленко помог 
издать продолжение детской 
книги-сказки «Невероятные 
приключения во Флорене». Кста-
ти, книга уже издана и находит-
ся во всех детских библиотеках 
края и города Рубцовска.

Подготовил Антон СЕРГЕЕВ. 

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Еда 

высокого полёта
В новосибирском аэропорту Толмачёво от-

крылась фабрика бортового питания.
Она способна выпускать 4 млн наборов в 

год. Это совместный проект АО «Аэропорт 
Толмачево» холдинга «Новапорт» и «Люфт-
ганза сервис» – ведущего мирового произ-
водителя и оператора в сфере бортпитания. 
Фабрика способна удовлетворить запросы всех 
авиакомпаний, работающих в новосибирском 
аэропорту.

Гладкий лёд
В Республике Алтай появился первый ле-

довый дворец спорта.
Техническое открытие спортивно-оздоро-

вительного комплекса «Атлант» в селе Майма 
состоялось 1 сентября, сообщают Sibnovosti.
ru. Строительство ледового стадиона с трибу-
нами на 560 зрителей стартовало в 2012 году. 
Республиканскому и федеральному бюджетам 
комплекс обошелся почти в полмиллиарда 
рублей. В ходе дальнейших работ в «Атланте» 
появятся спортзал с трибунами на 200 чело-
век, фитнес- и тренажерный залы.

Думай о море
Авиакомпании «Азур Эйр» и «Победа» по-

лучили допуски на ряд рейсов из сибирских 
аэропортов в Утапао. Это воздушные ворота 
таиландского курорта Паттайя.

С конца августа «Азур Эйр» получила разре-
шения на полеты дважды в неделю из Омска, 
Новокузнецка, Кемерово и Барнаула. «Победа» – на 
три раза в неделю из Красноярска и Новосибир-
ска. Кроме того, «Победа» получила допуск на три 
рейса в неделю из Новосибирска на китайский 
курорт Санья.

Вместо 
очередной церкви

В омской глубинке открыли школу с пла-
нетарием и скалодромом.

В селе Петропавловка Муромцевского рай-
она Омской области к началу учебного года 
открылась новая средняя школа на 264 ученика. 
Большую часть средств в ее создание вложил 
предприниматель уроженец района Борис Ко-
валенко, сообщают Sibnovosti.ru.

Школа не имеет аналогов в регионе. В част-
ности, она оснащена бассейном, планетарием, 
тиром и скалодромом. Петропавловка находится 
на расстоянии более 200 км к северу от Омска.

Равнение
 на знамя!

Открылось кемеровское Президентское ка-
детское училище.

Его учениками стали 360 кадет. «Здесь будут 
реализовываться инновационные образова-
тельные программы и профильное обучение 
с углубленным изучением предметов. В рам-
ках дополнительного образования ребята 
будут познавать робототехнику, авиа- и су-
домоделирование, автодело, IT-технологии 
и искусственный интеллект, а также другие 
самые перспективные направления науки и 
техники», – сказал в своем выступлении на 
открытии учебного заведения заместитель 
министра обороны России Николай Панков.

Отшельница 
помолодела

После поздравлений с 75-летием Агафья 
Лыкова назвала свой точный возраст.

Живущая в хакасской тайге всемирно из-
вестная отшельница Агафья Лыкова, при-
нимая поздравления с 75-летним юбилеем, 
заявила, что сведения о ней некорректны. 
В этом году многие старообрядческие об-
щины и другие организации поздравляли 
ее с юбилеем и заявляли, что планируют 
передать на таежную заимку подарки.

«Мне 74, а не 75», – сказала отшельница 
корреспонденту ТАСС, который передал ей 
письмо с поздравлениями от рязанских ста-
рообрядцев. И добавила, что юбилей отметит 
только в следующем году.

Семья Лыковых жила в изоляции с 1937 года, 
долгие годы отшельники старались уберечь семью 
от влияния внешней среды, особенно в отношении 
веры. К началу 80-х в момент обнаружения геологами 
таежных жителей было пятеро: глава семейства 
Карп Лыков, сыновья Саввин и Димитрий и доче-
ри Наталья и Агафья. В 1981 году один за другим 
умерли трое из детей, а в 1988 году ушел из жизни 
Лыков-старший. Агафья живет в тайге одна.

Подготовил 
Олег АНТОНОВ

  В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ .

Пушки со стен Бийской крепости.

Евгений Лебедев, директор санатория.

Вместо диктофона и блокнота – весла.

Ольга Кайгородова, сотрудник библиотеки.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В барнаульском павильоне 
«Открытое небо» работа-
ет выставка «На едином 
дыхании». На ней впервые 
представлены этюды 
известных живописцев 
Майи Ковешниковой (1926 
– 2013) и Валентина Кур-
зина (1911 – 1984) из кол-
лекции их дочери Татьяны 
Скубневской.П  

Это не первый выставочный 
проект, в котором Татьяна Ва-
лентиновна вновь соединяет 
имена родителей. И если уж 
говорить об усилиях, которые 
она прилагает для популяриза-
ции их творчества, то не мно-
гим выдающимся алтайским 
художникам так повезло с на-
следниками.

– Я просто исхожу из того, что 
они писали для людей и стара-
лись выразить то, что чувство-
вали. А имена художников будут 
помнить, только пока мы будем 
выставлять их работы, – объяс-
няет Татьяна Скубневская.

Майя Дмитриевна Ковешни-
кова – известный сибирский 
мастер редкого жанра темати-
ческого натюрморта, натюр-
морта-картины, заслуженный 
художник России. Валентин 
Яковлевич Курзин – один из пер-
вых председателей Союза худож-
ников Алтая и, в принципе, один 
из немногих профессиональных 
живописцев в Барнауле в после-
военные годы (когда они с Майей 
Дмитриевной приехали сюда в 
1951-м, в местном творческом 
Союзе состояли три человека).

Как рассказывает их дочь, 
по стечению обстоятельств 
Валентину Курзину не повезло 
выставляться в родном Барнауле 
в большом объеме. В 1966 году 
брак ее родителей распался, 
Валентин Яковлевич уехал ра-
ботать в Бийск, создавал там ху-
дожественно-производственные 

мастерские, из которых потом 
вырос Бийский союз художников. 
Поэтому большое собрание его 
работ – более полусотни – нахо-
дится сегодня в фондах Бийского 
краеведческого музея им. Бианки.

– У него был сильный характер, 
и очень ему помогало образование: 
все-таки он учился в Академии 
художеств! – говорит искусствовед, 
куратор выставки «На едином ды-
хании» Любовь Шамина. – Он был 
хорошим организатором, объеди-
нял художников Бийска, чтобы 
они создавали более монумен-
тальные работы, очень оживил 
творческую жизнь в этом городе.П  

В заслугу их дочери искус-
ствовед ставит и то, что Татьяна 
Скубневская не только сохраня-
ет, но и реставрирует их работы, 
обращаясь к профессиональным 
мастерам, и устраивает их даль-
нейшую судьбу. Сама Татьяна 
Валентиновна рассказывает:

– Года два назад мне позвони-
ла директор Бийского краеведче-

ского музея Светлана Бартышева 
и сообщила, что некая женщина 
принесла им работу явно кисти 
Курзина, находящуюся в страш-
ном состоянии. Она, видно, долго 
провисела в каком-то помеще-
нии, где на нее лилась вода. 
Светлана Алексеевна сказала: 
«Знаю, у вас мало работ отца – я 
вам ее передам». Естественно, 
я эту картину сразу отдала в наш 

краевой Художественный музей, 
потому что в его собрании боль-
ших работ Курзина нет.

На нынешней выставке пред-
ставлено 40 работ этюдного 
плана, это объясняет название 
«На едином дыхании»: так на 
пленэре и пишут.

– Это первое впечатление ху-
дожника, как у ребенка: он что-
то увидел – и начинает самое со-

кровенное из души вытаскивать 
на холст, – говорит друг Майи 
Ковешниковой, живописец и 
театральный художник Павел 
Джура. – Этюды – это какие-то 
кровеносные сосуды, которые 
потом дают движение большим, 
более образным картинам. Пото-
му они настольно ценны.Н  

О своей работе с натуры Майя 
Ковешникова как-то рассказала: 
«Художнику необходимо умение 
видеть главное. Но ведь натура 
увлекает, тянет за собой… Я всегда 
пишу интуитивно. Иногда мне 
хочется написать свет. Или цветы, 
подсвеченные солнцем, когда их 
листья кажутся уже не зелеными 
а голубыми или почти белыми».

Эта способность мгновенно 
ухватить главное в точном соот-
ношении цветов вполне воплоти-
лась в показанных на выставке 
этюдах Майи Дмитриевны, таких 
как «Багульник цветет» 1986 года, 
«Летний пейзаж в горах», напи-
санный широкой кистью город-

ской пейзаж «Изумрудный май» 
(1970-е) или «Долина в горах».

Еще более обобщенными и 
стремительными выглядят ра-
боты Валентина Курзина «Этюд с 
коровками» или «Домик в Гурзу-
фе» 1950 годов. Из этого ряда 
небольших работ выбивается 
расположенный на отдельной 
стене огромный незаконченный 
портрет Пушкина, простоявший 
в кладовке в мастерской больше 
полувека – Курзин обратился 
к этой теме в 1950 годы (есть в 
экспозиции и маленький этюд, 
возможно, к так и не состоявшей-
ся пушкинской картине).

– Я думаю, то, что эти рабо-
ты есть у нас на Алтае, придает 
нашему искусству свое необык-
новенное, неповторимое лицо, 
– сказала на вернисаже замести-
тель директора краевого Худо-
жественного музея искусствовед 
Наталья Царева. – И мы должны 
гордиться тем, что такие худож-
ники жили и работали здесь».

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ

 (фото)

  ВЕРНИСАЖ .
Натурный материал

«Фабриказавод»: перезагрузка
  НАСЛЕДИЕ .

Трехдневный региональный 
фестиваль «Фабриказавод» 
завершил работу в Барнауле. 
Среди гостей были экспер-
ты из Татарстана и Ново-
сибирска. Тема фестиваля 
посвящена перезагрузке, 
переосмыслению значения 
культурного наследия и 
оживлению исторического 
центра города.

Проект – инициатива архитек-
торов Александра Деринга и Ивана 
Быкова. В этом году в организации 
фестиваля помогало Управление 
государственной охраны объектов 
культурного наследия Алтайского 
края. Его руководитель Александр 
Урбах в первую очередь приветство-
вал участников: «Мы решили, что 
власть тоже должна поучаствовать 

в фестивале, чтобы перезагрузить-
ся вместе с участниками. Важно 
выявить проблемы, предложения 
и идеи к участию в городском на-
следии. Нужно сохранить и воспол-
нить уникальные объекты архи-
тектурного и градостроительного 
наследия культуры».С   

В программу фестиваля были 
включены темы сохранения Барна-
ульского сереброплавильного заво-
да, спичечной фабрики – истоков 
индустриальной истории Алтая.

Александр Деринг, почетный 
архитектор России, привлекает 
активистов на субботники сере-
броплавильного завода уже четыре 
года. Результаты видны, и они по-
могают сохранить историю города.

На вопрос, в чем задача фести-
валя, он ответил просто: «Мы его 

переформатировали. У нас инте-
ресная программа и плотная ра-
бота проектной сессии. Программа 
формирует культуру городского 
диалога. Наша главная задача – объ-
единить всех участников, а именно 
горожан, экспертов, власть. Чтобы 
сели за один стол и стали обсуждать 
проблемы».«П  –  »

На фестивале выступали веду-
щие историки, краеведы Алтай-
ского края и гости фестиваля. Так, 
Владислав Вакаев, замруководите-
ля фракции «СР» в АКЗС, считает, 
что проблема нашего города – в 
малоресурсности:

«У нас нет ни крупных промыш-
ленных предприятий, ни нефтя-
ных или газовых скважин. Это 
наша проблема и то, что тормозит 

развитие. Поэтому нужно достаточ-
но эффективно использовать то, 
что есть. Историческое наследие – 
это ресурс, который обеспечивает 
повышение привлекательности 
города для туристов и самих жите-
лей. Нам нужно знать и понимать 
наше наследие».

А социолог Мария Леонтьева 
считает, что одна из проблем – в 
понимании закона об историче-
ской среде: «Есть такой термин 
в законе – историческая среда, 
только нет описания, что входит 
в нее. Для кого-то здание может 
быть исторической памятью, но 
его нет в списках культурного 
наследия».

Участники фестиваля посетили 
выставки по объектам культурного 
наследия, совершили экскурсии 
по исторической части Барнаула.

Наталья АНДРОНОВА 
(фото автора).

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

23 сентября. 18.30 – «Пиковая дама» (6+). Музыкаль-
но-литературный спектакль по мотивам повести 
А.С. Пушкина и опера П.И. Чайковского. Симфони-
ческий оркестр ГФАК, дирижер Дмитрий Лузин. 
Солисты Красноярского государственного театра 
оперы и балета им. Д.А. Хворостовского.

50 05 20

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 
63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Алтай на 
звездных орбитах», «Барнаул», «Калашников и время», 
«Певец калины красной» к 90-летию В.М. Шукшина, 
«Геблер. Врач. Исследователь», «Эпоха. Стиль. Интерьер» 
(коллекция мебели из собрания АГКМ) и другие (все – 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Персональная выставка Владимира Проходы 
«Настроение творить», посвященная 70-летнему 
юбилею художника и 50-летию творческой дея-
тельности (6+). Живопись.

Персональная выставка заслуженного художника 
России, признанного классика петербургской гра-
фической школы Юрия Люкшина «Слово о полку 
Игореве» (0+).

До 29 сентября. «Необычный натюрморт» (0+). 
Произведения сибирских и алтайских авторов.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

Итоговая выставка лучших пленэрных работ 
участников проекта «Художники Алтая передают 
опыт и мастерство творческой молодежи» (0+).

21 сентября. 13.00 – культурно-спортивная ко-
стюмированная акция «Осенний ретровелопро-
бег» (0+). Совместно со студией старинного танца 
«Северная сторона».

25 сентября. 15.00 – открытие V Всесибирских 
Мерзликинских чтений (0+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

Фестиваль «Здравствуйте, люди!».
20 сентября. 18.30 – «И разыгрались же кони в 

поле…» (16+).
21 сентября. 17.30 – «Всякое бывает» (16+). Ново-

кузнецкий драматический театр.
22 сентября. 17.30 – «Василий Шукшин» (12+). Ом-

ский драматический театр «Галерка».
24 сентября. 18.30 – «Раскас» (16+). Московский 

драматический театр «Сфера».
26 сентября. 18.30 – «Рассказы Шукшина» (18+). 

Государственный Театр Наций, Москва.
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР «АЛТАЯ», пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-04.
20 сентября. 18.30 – «Бойцовский клуб» (18+). Пла-

стическая драма.
21 сентября. 11.00, 13.00 – «Гуси-лебеди» (0+).
17.00 – Wonder boy (12+).
25 сентября. 18.30 – «Иллюзии» (16+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
20 сентября. 18.30 – «Юнона и Авось» (16+).
21 сентября. 17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
22 сентября. 17.00 – «Беда от нежного сердца» (12+).
24 сентября. 18.30 – «Соб@ки» (12+).
25 сентября. 18.30 – «Как бы нам пришить ста-

рушку» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
21 сентября. 11.00 – «Теремок» (с 3 лет).
22 сентября. 11.00 – «Черная курица» (6+).
26 сентября. 18.00 – премьера «Недоросль» (12+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

«Свет отчего дома. Выставка произведений дина-
стии Щетининых» (0+). Живопись, скульптурные 
работы и искусствоведческие труды.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

Тематическая выставка «Барнаульских окон нега-
симый свет» (0+). Живопись, графика барнаульских 
художников.

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел. 36-92-51.

До 6 октября. Выставка «На едином дыхании» (0+). 
Живописные произведения Майи Ковешниковой и 
Валентина Курзина из коллекции Т.В. Скубневской.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-996-303-47-59.

21 сентября. 16.00 – открытие молодежной вы-
ставки барнаульских художников «Собрание-7» (0+). 
450 произведений 160 авторов.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
21 сентября. 11.00 – «Приключения небесной 

принцессы» (6+). 13.00 – «Движение Земли» (12+). 
15.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Памяти мастера

В краевом Художественном музее 26 сентября 
откроется Всероссийская конференция, посвя-
щенная памяти алтайского художника Геннадия 
Борунова.

Участие в ней примут ведущие искусствоведы и 
художники сибирского региона. Они обсудят вклад 
Борунова в развитие художественных традиций, 
«суровый стиль» в искусстве России, затронут и 
проблему домов-музеев художников и сохранения 
их наследия. Проект проводится на средства гу-
бернаторского гранта.

Геннадий Борунов принадлежал к плеяде си-
бирских мастеров, известных на российском 
уровне, а его творчество – культурное достояние 
региона. 

Сохраняя традицию
Краевой фестиваль народных ремесел впер-

вые пройдет в Барнауле с 3 по 5 октября.
Фестиваль «Живи, традиция!» посвящен 10-ле-

тию краевой общественной организации «Город 
мастеров». В нем примут участие около 30 человек 
– члены организации, а также приглашенные 
мастера из Омской и Новосибирской областей, 
Республики Алтай и Казахстана. 

На открытой площадке «Города мастеров» прой-
дут выставки, мастер-классы, интерактивные и 
концертные площадки. Кроме того, в течение трех 
дней на глазах у зрителей мастера по дереву будут 
изготавливать скульптуры, которые впоследствии 
украсят территорию организации.

Соб. инф.
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«З, »

Всероссийский фестиваль спектаклей по про-
изведениям В.М. Шукшина начался 18 сентября в 
Барнауле. В афише – семь спектаклей из Москвы, 
Твери, Барнаула, Омска и Новокузнецка.

Открытие экспозиции «На едином дыхании».Куратор выставки – искусствовед Любовь Шамина.

Этюд Майи Ковешниковой «Пастбище в горах».

На фестивале выступали ведущие историки, краеведы Алтая и гости фестиваля. 


